¿PARA DÓNDE VAMOS NOSOTROS?

Maria de Fátima Mantovani¹

En esa última década, la Enfermería Brasileña ha pasado por muchos cambios. Entre ellos, hay el avance de los Programas de Posgrado Stricto Sensu y la necesidad de la publicación de sus productos como estrategia de divulgación del conocimiento y elemento de evaluación de los Programas. La creciente necesidad de producir fue acompañada por la necesidad de publicar en periódicos científicos, nacionales e internacionales, más cualificados por la Coordinación de Perfeccionamiento de Personal de Nivel Superior. El mayor rigor en la revisión de los manuscritos contribuyó para aprimar los contenidos; por otro lado, resultó en la publicación tardía de los resultados de los estudios. En esa ansia de publicar, las tesis y disertaciones son transformadas en múltiplos productos, por veces, enfraqueciendo la posibilidad de divulgación de todos los aspectos metodológicos utilizados.

Favorecidas por los órganos de fomento nacionales, las redes de investigación aumentaron la demanda por publicaciones conjuntas. Hubo una revolución en el abordaje de investigación, ahora direccionada para métodos más positivistas de mirar la realidad, a causa de la facilidad de los financiamientos y de la posibilidad de publicaciones. Crecieron las revisiones integrativas, los perfiles poblacionales, los estudios descriptivos y transversales, pretiriéndose los estudios teóricos que basan nuestro hacer. Pasamos a valorar estudios que son realizados en redes de investigación; el individualismo cedió lugar al colectivo. Una mirada para los últimos cinco anos de Cogitare Enfermagem posibilita la visión de esta realidad, ya que la mayoría de los artículos presenta más de cinco autores, incluyendo profesores y estudiantes de Posgrado y de Graduación. De este modo, lo que es publicado reflecte los resultados de las tesis y disertaciones, monografías y trabajos de Iniciación Científica.

Se observa, también, aumento de la publicación de los artículos en inglés, hecho que ha ocurrido este año en este periódico, para traer visibilidad, mejorías en el factor de impacto y de evaluación, la cual interfiere, directamente, en los Programas de Posgrado. Hay aumento en la publicación de artículos originales y reducción de las demás modalidades; es necesario el uso de fuentes de investigación actuales, publicadas en periódicos internacionales y más cualificados por CAPES; hay que se evitar la endogenía.

Muchas veces indagamos para dónde vamos con esta desenfrenada carrera para publicar; qué impactos efectivos nuestros Programas de Posgrado traen al cotidiano de los enfermeros; cuántos de nosotros sabemos, exactamente, lo que sus compañeros publican, y cuantos utilizan los resultados de estas investigaciones para nuevas investigaciones. Cuántos leen artículos de otras especialidades de nuestra profesión que podrían ayudar a expandir el conocimiento del área de Enfermería.

Tenemos un compromiso ético y moral con nuestra categoría, a fin de promover su progresiva valoración; con los nuevos profesionales; y con los que ayudaron a construir la Enfermería Brasileña; esa ciencia por veces desconocida por nosotros y por otras profesiones. Consideramos que la valoración de los productos de nuestros compañeros puede contribuir mucho en la formación de asociaciones y, de esa forma, aumentar nuestro cuerpo de conocimientos de enfermería brasileña para que esa profesión tenga nuestro rostro y nuestro modo de cuidar.

¹Enfermeira. Doutora em Enfermagem. Universidade Federal do Paraná. Curitiba-PR-Brasil.